

はアツィ族のことであるという指摘である。この機会を利用して、訂正と補足を行つておきたい。また大野氏の好意に感謝の意を表したい。そしてこのような批判が学界において活発になることを私は希望している。

今後も世界の諸地域から、歐文あるいは他の文明国語で発表されたテキストにもとづく重訳が公けにされる機会は多いであろうし、またそれは必要なことでもある。しかし重訳という制約にも拘らず、高い質の

資料を提供できるにはどうしたらよいか、私は問題にしているのである。幸い、近年における我が国の地域研究全般の進展は、戦前には考えられなかつたような地域についても多くのすぐれた専門家を輩出させている。そこで、このような専門家に、公刊前に目を通してもうのも一つの方法であろう。出版社に対しては、このような目的のための期間と経費を今後考慮に入れてもうことを希望したい。

(おおばやし たりょう・東京大学)

『南島歌謡大成』(全五巻)

狩 俣 恵 一

二

さて、各巻の編者・概要を紹介することから始めるにしよう。

第一巻沖縄篇(上) 編者外間守善 玉城正美

沖縄諸島で記録されたオモロ・琉歌以外の呪詞・古謡を収載してある。ミセセル(二〇首)・オタカベ(二〇二首)・ティルクグチ(二一首)・マジナイゴト(一首)の

ことは、この『南島歌謡大成』が単なる南島全般を覆う歌謡集であるという性格のものではなく、各諸島に根差した歌謡を、各々の特色を失うことなく収録しようという編者の意図を示すものである。

更に、今一つの特色としてあげられることは、呪詞から叙事へ、そして叙事から叙事が生まれてくるという外間博士の文学史観によつて全巻が成り立つてゐることである。そのため、歌謡集であるにもかかわらず、歌われない呪詞までを包括される結果となつてゐる。

すなわち、歌謡資料集という枠を超えたものとはなつてゐるが、それ故、ウタの発生及び展開ということについても考え方を変える資料集となつてゐるのである。

一

久しく待望された『南島歌謡大成』全五巻は、沖縄編(下)をもつて昭和五十五年八月二十日に完結した。各巻の内容は今さら説明するまでもないが、一言すると、第一巻沖縄篇(上)、第二巻沖縄篇(下)、第三巻宮古篇、第四巻八重山篇、第五巻奄美篇となつてゐる。

これは南島を、奄美諸島・沖縄諸島・宮古諸島・八重山諸島の四地域に分けて編んだもので、それぞれの地域による歌謡集であることと明示するだけでなく、各諸島の歴史・民俗・言語等の背景から考へても最も妥当な方法であると思われる。

しかも全巻の編集に当たつては、外間守善博士は、慎重にもそれぞれの巻の編者に各諸島の出身者を充ててゐるのである。そ

呪詞二四四首、クエーナ（一四九首）・ウムイ（五〇九首）・ティルル（三四首）の歌謡六九一首を収めている。出典文献は『琉球國由来記』『女官御双紙』『久米仲里旧記』『諸間切のろくまいのおもり』『山原の土俗』『民俗』『沖縄民俗』『琉球王朝古謡秘曲の研究』『沖縄諸島の神歌』を始め、総計五七冊の雑誌・著書・論文・個人採録ノート等である。

第二卷沖縄篇（下） 編者外間守善 比嘉実

仲程昌徳
これはいわゆる琉歌集で、出典文献は、『屋嘉比朝寄工十四』（一一七首）・『琉歌百控』（六〇首）・『天理本琉歌集』（八九六首）・『瘡泡歌口説古名歌集文』（一〇一首）・『琉歌大全集』（五一四首）・『古今琉歌集』（一六九首）・『混効驗集』所収の琉歌（七首）・『大島筆記』所収の琉歌（五六首）・『校註琉球戯曲集』所収の琉歌（一四〇首）で、更に参考資料として『琉歌全集』（三〇〇首）を収載してある。その他、宜保栄治郎・大城学両氏の採集資料であるウシデック・エイサーの歌（三三四首）を収めてい る。これらを総計すると六八四四首にもなる（注八八六六と定形の琉歌はさまざまなる曲に合わせて歌われる所以、他の歌謡と違

い八八八六を一首として教えた）が、その中には重複歌・類歌多数含まれている。

第三卷宮古篇 編者外間守善 新里幸昭

ニガリ（八首）・マジナイゴト（一首）の呪詞九首、タービ（一八首）・ピヤーイ（三四首）・ニーリ（二六首）・フサ（二三首）・トゥクルフン（三首）・アーグ（一二二首）・クイチャー（四七首）・トーガニシュンカニ（九六首）・念佛歌（一首）の歌謡四四三首が収載されている他、『宮古島旧記』収載の歌謡及び『宮古島の歌』が收められている。

出典文献は、前記『宮古島旧記』『宮古島の歌』の他、主なものは『南島古謡』（日本庶民生活史料集成）第十九巻）『宮古島の神歌』『南島』『宮古史伝』等の単行本・雑誌十七冊、個人の採録ノート等である。

第四卷八重山篇 編者外間守善 宮良彦

カソフチイ（一首）・ニガイフチイ（一七二首）・ジンムヌ（四六首）の呪詞三〇首、ユングトウ（六九首）・フミシヤギイ（一八首）・ヤータカビ（九首）・アヨー（七八首）・ジラバ（一三五首）・ユンタ（二三七首）・節歌（四六首）・トウバラーマ（一六首）・スンカニ（六首）・口説歌謡（三三首）・念

仏歌謡（三四首）・雨乞いの歌（一三首）・豊年祭の歌（三二首）・節祭の歌（七首）・種子取祭の歌（四首）等、総数七三七首の歌謡が收められている。

出典文献は、『八重山島歌節寄』『八重山古謡』（喜舎場永珣著）『八重山民謡話』（喜舎場永珣著）『八重山民謡話』等を始め五七冊の雑誌・単行本の他、個人採録ノート等である。

第五卷奄美篇 編者外間守善 田畠英勝

亀井勝信

オモリ・クチ・タハブエの呪詞三十九

首・古ナガレ歌（二四首）・新ナガレ歌（四五首）・ニングトウ（九十九首）・イエト（四三首）・八月踊り歌（二九〇首）・あしひ歌（一六〇首・注あしひ歌に限つては曲節によらず、琉歌を数える方法で数えた）・口説（一八首）・芸謡（九首）・わらべ歌言葉遊び（六八首）・手まり歌（四六首）の歌謡三〇一首が收められている。

出典文献は、『奄美民謡大観』『奄美民謡註解』『えらぶ民謡辞典』『南島古謡』（日本庶民生活史料集成）第十九巻）等、二七冊の単行本・雑誌、及び池野無風氏の採録ノートがある。

一

三一
ところで、「南島歌謡大成」を一読して目につくことは、それぞれの諸島の歌謡はその名称こそ異なれ、同一内容・同一の原理によつて支えられた詞章が多いということである。例えば第五巻奄美篇の一九四ページ「一九五ページにかけての「10米ぬねガレ(5)〔大島瀬戸内町古仁屋〕」を見るところのように記してある。

きぬらさ	おにわ	綺麗なお庭に
に い け	こ の で い	池を作つて
二 い け ぬ す ば	な ん に	池の側には
や ま つ う い	ー	松を植えて
て い		
三 う れ い が	さ ん ん	それが下には
に や た ば い へ て	田 を 開 け て	田になる
い ば や お お た な	七 日 た つ と	
り ゆ り	青 田 に な る	
四 ち ゅ な ん か	な れ	
一 た な ん か な れ い ば	十四 日 ～ 一 調 間 ～	
や む い ぐ ま れ い	つ と 芽 立 ち も さ や か	
て い		
六 み な ん か	な れ い	
二 十 一 日 ～ 三 調 間 ～		

ばや
いになりゆり
ふえーから ふき
いば にしまくら
八にしから ふきい
ばや ふえーぬま
くら
九ちゅかまれいばや
いちまんぐく
一〇たかまれいばや
にまんぐく
二みかまれいばや
さんまんぐく
三ちきやさんちゅや
みちうれむい
三とぅさんちゅや
きちうれむい
一方、第四巻八重山篇の一四五ページには、右のナガレと全く同一の内容を持つた「55米ぬゆんぐどう（竹富島）」がある。
原踏んたり蹴んた
り作たる米や
北風ぬすびばー^う
南ぬあぶしば
西の田原
東の田原
を踏みつけ蹴りつけ
て作った米は 北風
がそよげば 南の畦
を枕にして 南風ば

し 南風ぬ すび がそよげば 北の畦
ばー 北ぬあぶし を枕にして
ば 枕ばし
作たる米や ひと 1 作った米は 一匹田
うがら田刈りば 二匹田を刈つたら万
千俵 せんぢょう 俵（とれる）刈つた
ふたがら田刈りば 二匹田を刈つたら万
万俵 刈りたる米 俵（とれる）刈つた
や誰がむん 吾が 米は誰のもの 私の
むん もの
先の奄美のナガレと、この八重山のユン
グトウを比較した場合、この両者が(一)田を
整地すること、(二)南風が吹けば稻穂は北
へ・北風が吹けば稻穂は南へと揺れる状態、
(三)わずかの播種でも大量に収穫できた、と
いう三点から成立していることは明らかで
あり、大量の米ができると歌うことによつ
て豊作を祈願した歌であることも確認でき
る。すなわち、言葉こそ違うものの、ほと
んど同じ内容・同一の原理によって支えら
れた歌謡であることが知れよう。しかも、
興味深いことに同様のものが第一巻沖縄篇
(上)の中にも見られる。二四七ページの
「62田植ゑのクエーナ（玉城村百名）」、二
四五ページの「59（豊作祈願のクエーナ」
（玉城村百名）」、二四六ページの「60あまへ

一だの歌（玉城村百名）」、「三一一ページの「137ウエタヌウタ（玉城村百名）」などがそうである。ここでは紙幅の関係上あげることはできないが、右のクエーナにはアマミガレやユングトウよりも詳細な歌い方となつてはいるものの、全体としては先に述べた（二）の内容・原理を持った歌謡であることは疑いない。

すなわち、奄美諸島の「米ぬナガレ」と八重山諸島の「米ぬユングトウ」、更には沖縄諸島の「田植ゑのクエーナ」「豊作祈願のクエーナ」「ウエタヌウタ」を比較してみると、我々は、それぞれの諸島に分布する「ナガレ」「ユングトウ」「クエーナ」が全然別の中ではなく、なんらかの影響関係のあることを予測できるのである。

同様な比較検討は、八重山のユングトウと奄美のユングトウとの関連についても可能であるが、それについては以前に述べたことがある（拙稿『奄美諸島と八重山諸島のユングトウをめぐつて』沖縄文化51号）ので、ここでは触れないことにする。

このようなことは、これまで資料収集がそれぞれの諸島で別個に行なわれてきた南島研究の中では、ほとんど不可能なことで

あつた。しかし、この『南島歌謡大成』の完結によつて、今後各諸島間の比較研究は更に進歩することと思われる。

四

既に外間博士も注目され、第四卷八重山篇の解説でも述べておられることがあるが、呪詞と歌謡との間には密接な関係がある。

先に述べた「米のナガレ」「米ぬユングトウ」の歌謡の詞章も、単に歌謡の中だけに見い出されるものではなく、呪詞群の中に認められる。

第一巻沖縄篇（上）の「9柴差の時あむがなし屋敷の庭にて、みせざる（伊平屋島）」、「51伊是名のろくまい火神の御前にてのだて言（伊平屋島）」、「82右同時（雨乞の時）伊是名のろ火神御前へのだて事（伊平屋島伊是名村）」は、それぞれ雨乞いの祈願と共に稻の播種・成育・収穫をその成長過程に従つて、丹念に述べ、それによつて豊作を齋らそうとする豊作祈願の呪詞であるが、その中にもやはりあら田けこけぎよとて、

そこ田けこけぎよとて、新田をこねて、底田をこねて、とか、眞にしふきすれば、眞南風のあづらをちつみ・眞南風吹すれば、真にしあづら打つみ・眞北風が吹くと・眞南の畔に打ち積み・眞南風が吹くと・眞北の畔に打ち積み」とか、あきのゑららもつもつ・あきの鎌もつもつ・八つまたに刈満へ・庭まで積あます・秋のゑつら（鎌）を持つ持つ・八つ俟（倉）に刈り満たせて、庭まで積み余すなどというような詞章が認められる。

また、第四卷八重山篇のカソフチイ（一九／三四ページ）の中にも、へふうぱた、なかばた、くしらいとおり、大島、中島を揃えなさり」とか、へまほかまらぶーぬんぐと、ゆでまーる、びきまーる、のりみー、いりし、かーら、ぱいがじぬしーば、にしあじら、まくらし、にしかじぬしば、ぱいあじら、まくらしぬ・山赤まらー牛の尾のよう、たれまがり、引きまがりして、稔り、実入りしたならば、南風が吹いたら、北畦を枕にし、北風が吹いたら、南畔を枕にする」とか、へきた、んにまでん、てんて、あまらし、かーら、なびにいるば、なびふてん、かみにいるば、かみふてん・柄、棟までも積み満ち余らせたら、鍋に入れたら鍋の中味が増し、甕に入れたら甕の中味が増すなどの詞章が見受けられる。

これは石垣島川平村で節祭の夜、来訪するマニンガナシという神が述べるカンフチイで、農作物の播種・成育・収穫を順序立て唱えることによって豊作を齋らそうとする呪詞であるが、その中にも先にあげたような詞章が認められるのである。

すなわち、外間博士の述べる「呪詞の歌謡化」という問題はさておくとしても、右の諸例によりミセゼル・オタカベ・カンフチなどの呪詞とナガレ・クエーナ・ニンゲトウなどの歌謡との間に、なんらかの関係があつたことは認めざるを得ないのである。

五

今後、このような呪詞と歌謡という異なったジャンルの比較研究も更に進むことであろう。

物語歌謡には、「豆が花」「仲筋ぬスベマ

節」「大浜たなじやらヘユンタ」等それが物語歌謡となつてゐるもの、及び「鷺ぬ鳥節」「枕くら」等のようその歌謡にして唱えることによつて豊作を齋らそうとする呪詞であるが、その中にも先にあげたような詞章が認められるのである。

すなわち、外間博士の述べる「呪詞の歌謡化」という問題はさておくとしても、右の諸例によりミセゼル・オタカベ・カンフチなどの呪詞とナガレ・クエーナ・ニンゲトウなどの歌謡との間に、なんらかの関係があつたことは認めざるを得ないのである。

今後、このよだんな呪詞と歌謡という異なるジャンルの比較研究も更に進むことであろう。

ええ昔、石垣島ぬ大浜なー、大浜タナ
ジャラていあんじゆ人ぬ居つたと。う
ぬ人ぬどらめー、なーら刀自ゆさーるん
ていしすんが、全然なーらな、当たる
刀自やみつきらなつたと。あいすん
が、子守達ぬ言葉など、「わー刀自や
竹富などう居る」つていいあんじゆと。
タナジャラうりゆ聞きつい、板舟出
ざし竹富島なー行つかさーい、まーん竹
富島ぬ花城村なー、でーじつて、美いさ
る乙女ぬ居り、「ばー刀自なるんだー」
つていい聞くつかさーい、「なるん」てい
あんじゆと。あいたー、タナジャラ

つていさーるくと。なりつたつと。あ
いて、うぬ刀自ぬばいだーいどう、
バイヤーピーゆいーつたつと。

大浜人やくぬ前までい、竹富島ぬ東た
ぬバイヤーピーな漁しーな来たんゆー。

〔訳〕

ええ昔、石垣島の大浜村に、大浜タナ
ジャラという男がいた。その男は、自分の嫁を探そうとしていたが、自分に合う嫁は全く見つからない。ところが、子守達が、「貴方の嫁は竹富島にいますよ」といったそうです。タナジャラはそれを聞いて板舟を出し、竹富島へ行ってみたところ、本当に竹富島の花城村に、たいそう美しい乙女がいた。「僕の嫁になるかい」と聞いたところ、「なります」と答えてくれた。それで、タナジャラは嬉しく思い、彼女の両親にお願いして彼女を嫁にすることができたそうだ。そのときに、この嫁の財産としてバイヤーピーをタナジャラは貰うことになつたという。大浜の人々はついこの間まで、竹富島の東方のバイヤーピーに漁にきていましたよ。

もし右の説話を読んだ上で、第五巻八重

山篇四三〇ページの「¹⁹¹大浜たなじやらへゆ
んた」を見るならば、我々の前に浮かぶ
「大浜たなじやらへンタ」はかなり違つ
たものになってくるにちがいない。そこに
は、はつきりとこの歌謡を歌つた伝承者の
心意が浮かびあがつてくるからである。

しかも、このように説話をもつた歌謡
は、本土ではほとんど収集できないとい
う現状を考えた場合、南島において、いまだ
『古事記』の世界のような歌謡伝承が行な
われていることの重要さを思い知らされる
のである。

ともあれ、この『南島歌謡大成』を携え
て、我々はより幅広い角度からの調査に出
かけなければならないという気がするので
ある。

六

これまで述べてきた中で触れていないも
のに宮古諸島の歌謡がある。これは他の三
諸島と比べかなり特異な内容の歌謡を含ん
でいる。外間博士は既にそのことに注目さ
れ、新里幸昭氏などと共に一九六四年から

宮古諸島の神歌の調査を行ない、一九七二
年『宮古島の神歌』を発刊している。

その辺りの事情は、第三巻宮古篇の解

説・あとがき等で述べられているのでここ
では触れないが、宮古諸島の歌謡で最も注
目されるべきものは、「狩俣祖神のニーリ」
「かでかりのニーリ」「金志川金盛がアヤ
ゴ」「仲宗根豊見親八重山入りの時あや
ご」等の長編叙事歌謡であろう。

これらは、他の三諸島にはほとんど見ら
れないものであり、実に宮古諸島はこのよ
うな長編叙事歌謡の宝庫である。

このニーリ及びアーラグには、狩俣のユマ
サズ、与那覇勢頭豊見親、仲宗根豊見親等
の英雄が登場し、これら社会的英雄達の事
績を讃える歌謡が中心となっている。この
意味においても、宮古諸島の長編叙事歌謡
は、日本文学史の中で数少ない長編の叙事
歌謡を豊かに持つてゐるところといえよ
う。

さらに、呪詞の方においても、一人称で
唱えられる「祓い声」「ヤーキャー声」等、
他の諸島と異なり、神が自から宣る形式の
呪詞を残している。

以上、『南島歌謡大成』に対する私見を
述べたが、この歌謡集によつて南島研
究が更に前進するものと期待する。
(かりまたけいいち・國學院大学大学院)

* * *